

La Voz del Pueblo

LEMA

SEMANARIO OBRERO

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUE

OC A.

PALMA DE MALLORCA.—Domingo 20 Mayo de 1894.

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE

PRECIOS:

DIRECTOR: Félix Mateu y Domeray

CONDICIONES:

AÑO II

España, un mes. 0'50
Trimestre 1 peseta.
Número suelto. 0'10
HAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Bosch, 14, principal

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven originales.
SE PUBLICAN LOS DOMINGOS

NÚM 63

Seccion Regional

A LOS OBREROS

Nada más apto para imprimir á una clase un deber de dignidad y de profunda moralidad como la conciencia de que está destinada á llegar á ser la clase dominante, á elevar su principio á principio de toda la época, á hacer de su idea la idea directora de toda la sociedad y á modelar esto último como imagen de su propio carácter.

Esta misión tan importante para la historia del mundo debe ocupar todos nuestros pensamientos. No se unan ya con vosotros los vicios de los oprimidos, ni las ociosas distracciones de los aturdidos, ni tampoco la tranquila incuria de la nulidad. ¡Vosotros sois la piedra sobre la cual debe ser edificada la iglesia del presente!

La alta seriedad de este pensamiento es la que debe con absoluto exclusivismo, apoderarse de vuestro espíritu, llenar vuestro ánimo y formar de vuestra vida una vida que sea digna de ese pensamiento, á él proporcionada y á él siempre encaminada. La seriedad moral de este pensamiento es la que, sin jamás abandonaros, debe estar ante vuestra mente en el taller durante el trabajo, en las horas de ocio, en los paseos, en vuestras reuniones y hasta cuando os echeis sobre vuestro duro lecho para reposar; este es el pensamiento que ha de llenar y ocupar vuestra alma hasta que pase á los brazos del dios de los sueños. Cuanto más firmemente profundiceis en la seriedad moral de este pensamiento, cuanto más por completo os abandoneis á su ardor, tanto más vosotros—estad seguros de ello—aprejurareis el tiempo en que nuestro presente período histórico ha de cumplir su oficio; tanto más presto por nuestra obra, su fin será realizado.

Si entre vosotros hubiese solo dos ó tres en quien hubiera conseguido encender el ardor moral de esta idea, con la profundidad que yo pienso y que he mostrado, yo lo consideraría como un gran beneficio y me retiraría sobradamente recompensado por mis palabras.

Sobre todo, deben ser extraños á vuestra alma el desaliento y la duda, á que otros puedan ser fácilmente inducidos al no considerar con miras bastante poderosas los sucesos de la historia.

Así, por ejemplo, no es enteramente cierto que en Francia el golpe de Estado de 1851 derribase la República.

Lo que no puede ya en Francia sostenerse, lo que realmente entonces perecía no era la República, sino aquella República, que con la ley electoral de 30 de Mayo de 1851 abolía, como ya dije, el sufragio universal é introducía en velada forma un censo para excluir los obreros; quiere decir la República burguesa, la cual deseaba imprimir el sello de la burguesía la soberanía del capital aún al Estado, que había llegado á

ser republicano. Y esto fué lo que hizo posible al usurpador francés, bajo un aparente restablecimiento del sufragio universal, derribar la República, la cual de otro modo hubiera encontrado en los trabajadores franceses una poderosa oposición.

Lo que por tanto, realmente entonces no pudo sostenerse en Francia y cayó, no fué la República, sino la República burguesa, y así lo confirma, si bien se observa este ejemplo, el echo de que el período histórico en que hemos entrado en Febrero de 1848, no permite ya ningún Estado que, ora en forma monárquica ora en forma republicana, quiera imprimir á la sociedad ó conservar en ella el sello político dominador del tercer estado.

Desde las sublimes alturas de la ciencia, señores, se advierte la aurora del nuevo día antes que abaja en la confusión de la vida diaria,

¿No habéis visto nunca desde la cima de una montaña la salida del sol?

Un borde de púrpura colora de rojo y sangre el extremo horizonte anunciando la nueva luz; nieblas y neves se elevan perezosas, se aglomeran y lanzan contra la urora, velando momentáneamente sus rayos; más ninguna fuerza de la tierra puede impedir el lento y magestuoso surgir del sol que una hora más tarde esta en el firmamento á la vista de todo el mundo, irradiando espléndida luz y colores.

Lo que es una hora en el espectáculo de la naturaleza de cada día, son uno ó dos decenios en el espectáculo mucho más imponente aún del surgir de un nuevo sol en la historia del mundo.

FERNANDO LASSALLE.

EL CENTRO

A ver si hacemos luz, porque el asunto me parece algo embrollado.

Un distinguido profesor de la Universidad de Madrid, contestando á invitaciones que desde Pontevedra se le han dirigido, se expresa en estos términos:

«Comprendo perfectamente la actitud y los propósitos de esos republicanos»

Los comprendo tanto, que en confianza he de decirle que, al romperse la union republicana, estuve muy tentado de volverme á mi casa, y si no lo he hecho, ha sido por el afecto y la consideración que personalmente me merecen algunos hombres del partido centralista.

Yo, republicano suelto, me afilié al centralismo mas que por el fondo de su doctrina, que me era muy simpática porque proclamaba la union de todos los republicanos; así es que rota ahora la estrecha, es decir, mezquina concordia que se pactó, he sentido profundo desencanto.

Porque, si no ha podido mantenerse siquiera aquella especie de alianza ¿cómo pensar en una funcion de tendencias inconciliables?

Hay que elegir entre el partido único á lo Pi ó sea el federalismo pac-

tista, y esta verdadera disolncion en que se descompone la familia republicana.

Por eso no doy importancia á los esfuerzos que hace cada uno de las agrupaciones para mantener la fé de sus adeptos y simular una organizacion que resultará vacia para todos.

No quisiera infiltrar en usted mi pensamiento; pero no puedo menos de hablarle con la sinceridad de un buen amigo, que es suyo afectisimo y b. s. m....»

Mil gracias. Así debiéramos hablar todos: poquito y bien; pero no en confianza, porque cuatro puntos suspensivos no dan á lo trascrito la autoridad de una firma que tengo que omitir.

¿Con qué los republicanos no podemos unirnos, sino haciéndonos todos federales pactistas? ¿Y porqué? ¿Porque el Sr. Pi no transige con nadie? Me dejo cortar la mano derecha, si al tratarse en serio de la organizacion de una República en que hayamos de fusionarnos por más ó menos tiempo, no aceptan los federales cualquier sistema que descentralice los poderes públicos sin menoscabar la autonomia del Estado.

Pero aquí está el secreto de nuestras desavenencias y la razon por que no se han publicado, ni acaso llegan á publicarse, esas misteriosas actas de la disuelta Junta directiva de union republicana.

El sistema del Sr. Pi no reúne las condiciones de una verdadera democracia; hay en él mucho superfluo y carece de algo que es substancial á la libertad, á la razon y á la autonomía soberanía del pueblo.

Divide á capricho la totalidad de los españoles en agrupaciones municipales, que legislan sobre asuntos que él les asigna tambien á capricho; con el conjunto de los pequeños municipios forma ad libitum y desproporcionadamente otros más grandes que llama regiones, para que legislen sobre asuntos de su vida interior, como si cada region tuviese que ventilar mas intereses que los de los municipios que la componen; y con estas regiones, y sobre todas ellas, constadas ellas, construye un Poder supremo, que legisla sobre las relaciones de region á region á guisa de arbitraje internacional.

Es decir, los ciudadanos que son los factores reales de esas creaciones, se emancipan de la tiranía directa del Poder central por la interposicion de los Estados regionales, pero quedan completamente esclavos de los horrosos atropellos del caciquismo local manejado por el de la region, porque el señor Pi no ofrece á esos ciudadanos, para el ejercicio de su autonomia dentro del municipio, otra forma de expresion y ejecucion de su voluntad que el sufragio universal monárquico, ese sufragio que por ser secreto anula la responsabilidad de un acto necesariamente imputable y constituye la espantosa inmoralidad con que todo se falsea, el crimen político mas grande que se ha perpetrado contra la dignidad humana.

Esto lo ven los Sre. Zorrilla y Salmeron, y convencidos de que la Re-

pública garantiza la libertad de la mismo manera que la República del Sr. Pi, se abandonan en brazos del acaso y dicen para sus adentros: haber quien puede más. Y así continuamos no por este ni aquel, sino por culpa de todos.

Hay pues un punto de convergencia común: la descentralizacion del sufragio, la moralizacion del voto, el deslinde de nuestras primeras necesidades y el modo de satisfacerlas mancomunadamente.

Ese centro de union debe ser la obra de la próxima asamblea de los centralistas, ya que tanto gustan de los términos medios. Y vea mi excelente amigo como tiene en su casa el antidoto de esa descomposicion de la familia republicana que le lleva á un pesimismo de que yo no me dejo infiltrar.

Pero si los centralistas no nos diesen el remedio, la voluntad de los republicanos estará amarrada á otra más alta que el prestigio de algunos hombres y mucho más fuerte que el dinamo electoral de un ministro de la Gobernacion.

En este punto han dado ya la pauta *La Autonomia de Reus, La Juventud Republicana de San Sebastian, La Justicia de Calatayud, La Voz del pueblo de Palma de Mallorca, El Telegrama y El Anunciador de la Coruña, y Cartagena*, que desentendiéndose de miramientos personales, aboga por la formacion de la derecha y la izquierda republicanas.

La Democracia es de suyo expansiva y sabrá esgrimir sus armas con las absorvencias de la tiranía.

SEVERINO PEREZ

EL ANARQUISMO

De ideas vive el hombre y todo ideal (vaga aspiracion á lo mejor surge de la protesta inherente á la labor humana, que es perfectible y no perfecta.

Luego que el ideal nace y que su primera protesta toma carta de naturaleza en los dolores humanos, los intereses creados por el ideal ya vivido reaccionan contra él; oponen la refulgencia del sol que brilla á la opacidad del que nace. Tal es la obra de la burguesía.

Los impacientes pretenden acentuar el ideal, exagerándolo, pues la contradicción engendra pasion y á la tenue luz de la aurora que nace, quieren añadir la tormentosa del relámpago. Tal es la tendencia del anarquismo.

Vanguardia indisciplinada, rebelde é inquieta, el anarquismo puede malograr la reforma social. Quizá los vientos de tempestad que desencadenan pongan al borde del abismo ó á los pies de un dictador la libertad política. Tal vez los que caminan tan vertiginosamente sirvan de rémora y no de impulso á la organizacion social. Quién sabe, si el cauterio del hierro y del fuego, ciegamente aplicado en los explosivos, será contraproducente y no alcanzará siquiera la categoría de antiséptico; Porque, despues de todo, lo más podrido sue-

de estar, á veces, allá en los limbos de lo alto ó de lo bajo.

Ascetas modernistas, que ponen el ideal tan alto cuanto que resulta inasequible, los que argumentan con la dinamita no ponen de relieve más que el dolor, sin sintoma alguno de rehacer sobre él para que sirva de tónico y factor del progreso.

Ni el ciego instinto de conservación debe perturbar á los hombres de sano juicio, ni el medio ceryal de catástrofes apocalípticas conseguir que las propias convicciones dejen de serlo. Todo progreso se realiza siempre en las mismas condiciones, con ritmo semejante, moviéndose entre lo calcinado de las cenizas de lo que fué y el fuego y maldición del impaciente. Contra unos y otros, concretar el ideal, hacer que razone, convertirlo en viable, tener en cuenta qué lo mejor en cada caso es enemigo de lo bueno in abstracto será siempre la misión modesta, apacible y honrada del que aspira á reformar y no la violencia.

U. GONZALEZ SERRANO.

CIENCIA Y ARTE

La Sociedad neerlandesa de adelantos de la industria ofrece una medalla de oro y 750 pesetas al autor de la mejor Memoria sobre la producción de la electricidad por los molinos ó motores de viento y medios de almacenar, transmitir y utilizar el fluido.

En dicha Memoria habrá de tratarse especialmente de contestar á las siguientes preguntas:

1.^a ¿Cuál es la energía media que puede producir, cada veinticuatro horas; un molino de viento ordinario combinado con un acumulador eléctrico, cuál es la instalación más á propósito para el caso y cuál sería el precio del cobalohora?

2.^a ¿Es posible, bajo el punto de vista económico, aplicar en gran escala los nuevos motores aéreos á la acumulación y la utilización de dicha energía? En caso afirmativo, ¿cuáles son los medios mecánicos más propios para conseguir dicho objeto?

Además y como ilustración del sistema, se exige un proyecto de aplicación supuesta capaz de suministrar, á una fábrica, luz y energía motriz.

Las respuestas deberán ser enviadas con el nombre del autor y bajo sobre lacrado, antes del 1.^o de Julio del año corriente, á Mr. F. W. Van Eeden, secretario general de la Sociedad Haarlem (Holanda).

A LA ÚLTIMA HORA

A nosotros obreros y pigmeos de la prensa ha de llegar á faltarnos la sal y el agua, si de nuestros hermanos mayores, los colosos del pensamiento balear nos ha de venir el consejo, la saludable indicación, el ejemplo que imitar ó el loable estímulo por nuestras improbas tareas, en las cuales, si bien es verdad no campean los vastos conocimientos de erudición que todos reconocemos en las producciones de nuestro colega, al menos no van desprovistas de la rectitud de miras y estricta imparcialidad que deben rejir los actos de todo aquel que, deseando enterar al público de los hechos que ocurran, se propone ser su fiel narrador.

Desde que la palabra se inició por un gesto hasta que las más complicadas concepciones del pensamiento humano tomaron forma casi palpable por el arte de Guttemberg, ha sido siempre objeto de preferente atención para los hombres públicos el fijarse mucho en lo que de su boca ó pluma sale por las graves consecuencias á que puede dar lugar el relato de un acto, si aquella relación se aparta en poco ó en mucho de la estricta verdad.

Creemos inútil llevar á la memoria de los inteligentes redactores de «La Última Hora» por que de puro sabido lo tengan quizá olvidado, aquel tan bello como sentido discurso

acérrca de la palabra pronunciado en el Congreso por el más grande de los oradores españoles, en lamentable decadencia hoy, por la palabra, D. Emilio Castelar. Aplaudía aquel gregio republico los buenos oficios de la prensa siempre que sus juicios estuviesen basados en los sanos principios de justicia y verdad por el inmenso bien que al pueblo reporta; pero se lamentaba amargamente del perdurable daño que á él mismo le había inferido aquella prensa que hasta tratando de ensalzarle terjiversara los conceptos emitidos, atribuyéndole opiniones que no hubiera vertido y que resonando en el reducido espacio del Parlamento, corrían vertiginosamente de boca en boca, después por mil hilos para ser reproducidas á las pocas horas por toda la prensa de Europa.

Si, señores de «La Última Hora»; hay que tener un cuidado especial en la palabra, pero especialísimo en sumo grado en lo que se estampa en letras de molde.

Modestos obreros sufrimos las vejaciones resignados, pero no sufrimos resignados que nuestros mayores en edad, saber y gobierno pongan en nuestra boca lo que no hemos dicho en nuestra mano lo que no hemos hecho, y mucho; menos si estos mayores son como «La Última Hora» que tienen conseguido envidiable puesto en el estado de la prensa y en la República de las letras.

Expuestas ya las anteriores consideraciones, pasemos ahora al objeto que las motiva.

En el establecimiento donde se edita nuestro periódico, se imprimió un romance ó cosa parecido por cuyo contenido creyéndose molesto D. Francisco Gamarra citó ante los tribunales al propietario de la imprenta para que manifestara el nombre del autor del impreso en cuestión.

Celebróse el auto de conciliación y al dar cuenta de él «La Última Hora» lo hace en los terminos que á continuación insertamos.

«Con motivo de haber publicado La Voz del Pueblo un artículo firmado por La Comisión en el que se calumniaba á D. Francisco Gamarra, comparecieron ayer ante el Juzgado Municipal del distrito de la Catedral varios de los individuos que forman la comisión de Junta de Festejos del barrio del Carmen.

Interrogados por la parte denunciante contestaron no ser ellos los autores del citado escrito».

Empieza nuestro colega por afirmar que, La Voz del Pueblo, publicó un artículo firmado por la Comisión, cosa que no queremos decir que sea falsa, pero sí que no es cierta.

Continúa después diciendo: que en dicho artículo se calumniaba á D. Francisco Gamarra.

¿Quién le ha dado autoridad á «La Última Hora» para asegurar á sus lectores que en el artículo se calumniaba, si á propósito de ello está en los tribunales para que deduzcan si existe ó no el delito que se trata de imputar?

¿Quién calumnia? ¿«La Última Hora» dando á sus lectores y al público una noticia que de ser cierta no sería honrosa para este semanario, ó este semanario en cuyas columnas le encajan lo que ni siquiera compusieron los cajistas?

Lo lógico sería que «La Voz del Pueblo» demandara ante los tribunales á «La Última Hora» como lo hace ante el público, para que volviendo de su aserto rectificase lo dicho y subsanara su equivocación como corresponde.

Dejemos «La última hora» y pasemos ahora á otro hermano mayor, El Noticiero Balear, versando sobre el mismo asunto.

Para que nuestros lectores se formen juicio exacto insertamos adjunto el suelto del Noticiero referente al asunto. Dice así:

«Con motivo de haber publicado La Voz del Pueblo un artículo firmado por La Comisión en el que se calumniaba á D. Francisco Gamarra, comparecieron ante el Juzgado Municipal del distrito de la Catedral varios de los individuos que forman la comisión de Junta de Festejos del barrio del Carmen.

Interrogados por la parte denunciante

contestaron ser ellos los autores del citado escrito».

Conque, ya ven W. señores; según La última hora, los de la Comisión resultan no ser ellos los autores del cuento.

Segun el Noticiero; resultan ser los autores del cuento los de la Comisión.

Y para que nuestros lectores sufran un desencanto mayor reproduciremos lo dicho por «El Liberal Palmesano» que es el que al fin escribe en lo cierto; dice así:

«Por consecuencia de cierta hoja suelta que circuló hace días y que envolvía conceptos calumniosos para nuestro amigo don Francisco Gamarra, han sido citados por este ante los tribunales ordinarios los individuos que componen la comisión de festejos del barrio del Carmen y el propietario de la Imprenta de La voz del pueblo, que es donde tuvo efecto la tirada de dicha hoja.

El viernes último celebróse ante el señor juez municipal del distrito de la Catedral el acto de conciliación, al que asistieron el procurador don Rafael Clar en representación del denunciante, varios individuos de la citada comisión de festejos y don Felix Matheu, director de La voz del pueblo, representando al propietario de la imprenta. En dicho acto, los señores presentes de la comisión referida manifestaron no ser ellos los autores del escrito denunciado, y el señor Matheu dijo que asumía la responsabilidad que por él caber pudiera al dueño de la imprenta; pero no hubo caso de tomar en consideración estas palabras porque no venía determinada en legal forma la representación del compareciente.

Sabemos que el señor Gamarra está dispuesto á no cejar en la persecución del propietario responsable de la imprenta mientras no aparezca el autor de la hoja denunciada, á fin de que concionándose este pueda exigirse la retractación á que como ciudadano y como caballero, se cree nuestro amigo con evidente é indiscutible derecho».

Ahora, amigos y adversarios que hagan los comentarios.

GRÓNICA LOCAL

Hemos recibido el folleto El 1.^o de Mayo en el cual se da á conocer la solución razonada del problema social de la Biblioteca Económica de LA IRADIACIÓN, que publica mensualmente un opúsculo de 32 ó más páginas.

En el próximo mes aparecerá el titulado El Genesis segun la Ciencia.

La suscripción á esta Biblioteca cuesta al año 2 pesetas en España, y 4 en el extranjero y Ultramar.

La Administración se halla establecida en la calle de HITA, 6 BAJO

Nuestro queridísimo amigo Don Pablo León ha dirigido una sentidísima felicitación á la sociedad coral «La Union Vilanovesa» de Villanueva y Geltrú, de la cual ostenta nuestro amigo el honroso titulo de Socio Honorario, con motivo de las entusiastas ovaciones de que han sido objeto los coristas vilanovenses en el «Gran Café de Paris» en el reciente festival de Zaragoza.

Al mismo tiempo que insertamos á continuación la indicada carta, felicitamos á la par á nuestro amigo y á los de Villanueva y Geltrú con cuya amistad tambien nos honramos:

Sor Presidente de «La Union Vilanovesa» Mi mas distinguido amigo: En espíritu ya que de otra manera no me era posible he seguido á los orfeonistas de su digna presidencia, en su marcha triunfal á Zaragoza donde tantos laureos han conquistado con la ejecución de la cantada obra de su Director.

Enorgullecido ya desde que tuve la honra de ser nombrado Socio Honorario de tan distinguida Corporación, me envanezo hoy de vuestros triunfos y desde este rincón de las Baleares hago votos por la prosperidad de mis con-socios y de la ilustrada sociedad Vilanovesa de la que me es tan satisfactorio formar parte.

Ruego á Sor. Presidente, felicite en mi nombre á todos los Señores Orfeonistas como á su inteligente Director sencilla muestra de cariño que le profesa el mas umilde de sus consocios Q B S M.

Pablo León

Zaragoza 17 Mayo 1894

En nuestro proximo número daremos cuenta detallada de la gran audición musical, celebrada en la Unión Obrera Balear el miercoles de esta semana por el renombrado cuarteto, «El Turia»

Señor Director de «La Voz del Pueblo»

Muy Sor nuestro de nuestra consideración mas distinguida: Al rogarle á V. la inserción de estas líneas, lo hacemos solamente movidos por el deseo unánime de los obreros albañiles que tenemos la honra de representar, deseosos de que el público sepa la verdad de lo ocurrido entre el maestro aparejador D. Francisco Cabrer y nuestro estimable compañero Luis Jaume.

Anticipamos á V. las gracias por el señalado favor que esperamos merecer de V. dignándose insertar en su ilustrado periódico el referido escrito y quedamos affmos S. S. Q B S M.

La junta del centro de Albañiles

AL PÚBLICO

Si las diferentes versiones que han circulado sobre el despido del trabajo del compañero Luis Jaime por el maestro D. Francisco Cabrer, no estuvieran tan distantes de la verdad de los hechos que lo han motivado, no molestariamos la atención del público, juez severísimo é ilustrado pue juzga sin pasión los hechos de los hombres y de cuyo fallo no puede evadirse tante el mimado de la fortuna como aquel que nada tiene.

Allá por el año 1873, nuestro compañero Luis Jaime empezó el aprendizaje de albañil á las órdenes del Sor padre de D. Francisco Cabrer.

En vida de aquel Sor. mereció el compañero Jaime las mas señaladas muestras de consideración por su celo y laboriosidad ganando un pequeño salario que fué aumentándose á medida que adquiria mas conocimientos.

Apesar de que transcurieron diez años desde el dia en que entró en el oficio al en que fué considerado oficial, jamas nuestro compañero profirió queja alguna antes alcontrario se le vió siempre atento á su deber y hasta con exceso en el cumplimiento de sus obligaciones.

Así las cosas, y una vez al servicio de D. Francisco Cabrer, por fallecimiento de su Sor padre, viendo nuestro compañero el sesgo que tomaban las cosas y una vez poseido del deber en que está todo trabajador de buscar su mejoramiento dentro, de los limites que las Leyes conceden entró de lleno en los trabajos de propaganda para la constitución de la Sociedad de su oficio amparado en la vigente Ley de Asociaciones promulgada el 74.

Quando la huelga del 90, contra los Señores Pieras y Mateu cumplió Jaume con el sagrado deber social entregando al comité las cantidades semanalmente recaudadas para el sostenimiento de los trabajadores en huelga.

Trabajó con fé nicausable para el mejoramiento del obrero en general y en particular para los de su gremio dentro de la Sociedad de Albañiles que continua para bien de sus asociados que entre otros fines benéficos empleó tambien el de proporcionar trabajo á los que de él carecen.

Consiguió por su arraigo entre los trabajadores, que todos los que con el trabajaban, á las órdenes del Sor. Cabrer se afiliaran á la Sociedad de su oficio respectivo.

Se explica, como cumpliendo el compañero Jaume con los deberes de su oficio, le cortara el Sor Cabrer sus derechos de hacer propagandas, amonestándole y vejándole como si hubiese incurrido en alguna ignominiosa falta?

¿Deseaba el Sor Cabrer que nuestro compañero se prestara como un pária á los antojos de su Sor? Quería por ventura que aprendiera el oficio de expiar á sus compañeros, vigilándolos de detrás la esquina, por el ojo de la llave, entrando de sorpresa, cogiéndoles en infraganti delito de respirar ó cosa parecida?

¿Será exaltado el que predica la igualdad entre los hombres?

Al que desee el producto íntegro de su trabajo podrían decirle que predica que la propiedad es un robo, u otras sandeces por el estilo?

¿Será un crimen que, el que cumple con el sagrado deber del Trabajo sin ganar lo necesario para la vida, le recuerde al que todo lo tiene aquella virtud cristiana de velar por el necesitado?

Terminemos: En este actual 1.º de Mayo pidió nuestro amigo Jaime y obtuvo de su maestro permiso para no trabajar en aquella tarde consagrada a la fiesta del Trabajo.

Asistió al meeting del Circo y allí expuso sus ideas.

Desde entonces se conoce que el Sr. Cabrer concebiría un plan, y este fué el de despedir al compañero Jaime valiéndose del pretexto de que sus parroquianos sabían que Jaime era socialista y que por consiguiente le era perjudicial tenerlo a sus órdenes, pero fresco el dolor que experimentaba nuestro compañero Jaime por el repentino fallecimiento de una hija suya ocurrido el 5 del corriente, viene la orden del Sr. Cabrer indicándole a nuestro amigo que queda sin trabajo.

El Sr. Cabrer encuentra lícito, muy lícito hacer propaganda en tiempo de elecciones, entre sus subordinados para que voten el candidato carlista y consideren punible, muy punible, el que un oficial a sus órdenes fuera de las horas del Trabajo defendiendo sus ideas.

¿De que valen 20 años consecutivos de penalidades, de sufrimientos, de privaciones por un misero jornal?

Ya lo ve el público; para que a un obrero honrado y laborioso tan buen padre como perfecto amigo se le arroje ignominiosamente y se le deje en mitad del arroyo como a un ser despreciable.

Esta es la verdad de los hechos y cualquiera otra cosa se diga es pura invención solo para herir en lo más hondo a nuestro digno compañero Luis Jaime a quien somos deudores los del oficio de los grados de adelanto en que nos encontramos y del conocimiento de nuestros derechos.

Por nuestra parte, Sr. D. Franciso Cabrer, tantas gracias; esperamos pronto una nueva víctima, y que siga V. llamándose buen cristiano.

La Junta

VARIEDADES

Cuánto pesan mil millones de francos?

He aquí una pregunta que ha formulado un periódico parisiense y a la cual contesta otro.

«Mil millones de francos pesan: en plata, 5.000.000 de kilogramos; en oro, 322,580 kilogramos; en billetes de cien francos, kilogramos 11,580. Para el transporte de esta cantidad, suponiendo que un hombre lleve cien kilogramos, necesitarían; si era en billetes de mil francos, 18 hombres; si en billetes de cien francos, 115 hombres; si en oro, 3,226 hombres; si en plata, 50.000 hombres.»

Con esta cantidad, en billetes de mil francos, podrían formarse 2,000 volúmenes de 500 hojas.

A LO QUE SALGA

¿Que quien es mi novia?

Pues una muchacha

ni joven, ni vieja,
ni rica, ni pobre,
ni baja, ni alta,
ni rubia, ni negra,
ni gorda, ni flaca,
ni cursi, ni tonta,
ni humilde, ni fatua.

Esa, es mi chiquilla,

ni buena, ni mala,
ni torpe, ni nécia,
ni roma, ni sabia,
ni riñe, ni grita,
ni juega, ni baila,
ni sale, ni cose,

ni guisa, ni plancha.

No lleva «Postizos»,
ni «propios», ni faldas,
ni guantes, ni botas,
ni medias, ni enaguas,
y tiene una cosa,
la cosa más rara:
no tiene narices,
ni talle ni espalda,
ni brazos, ni piernas.
ni vista, ni cara,
ni pecho, ni sangre,
ni cuerpo, ni alma.

Augusto FERNÁN.

Existe un medio sencillo, práctico y económico de reconocer si el alcohol es puro ó está diluido en agua sin necesidad de alcoholómetro; medio que creemos habrá de ser útil á muchas personas y que consiste en colocar una pequeña cantidad de pólvora de caza en el fondo de una cuchara vieja y verter encima el alcohol que se desea reconocer, prendiendo fuego á la mezcla con las debidas precauciones.

El alcohol arderá de todos modos; puro ó no; pero si es puro hará arder también á la pólvora cuando se consuma, y si contiene agua quedará mojada y sin arder dicha materia explosiva en el fondo de la cuchara.

Como la cantidad de pólvora necesaria es muy pequeña, la operación no ofrece peligro alguno.

SECCIÓN TELEGRÁFICA

Madrid 17, 11'30 m.

La enfermedad reinante en Lisboa ha causado en las últimas veinte y cuatro horas diez invasiones y ninguna defunción.

En Londres se han declarado en huelga los cocheros.

Ocho mil insurrectos brasileños se han reconcentrado en la provincia de Río Grandé.

No se sabe todavía oficialmente la tarifa que aplicará Alemania á los productos españoles.

Madrid 17

El fiscal de S. M. ha interpuesto recurso de casación ante el Tribunal Supremo con motivo de la sentencia dictada por el jurado en el juicio sobre el asesinato del niño Pedrín, en el Escorial.

Esta noticia ha sido bien recibida en todo Madrid.

La Gaceta publica el decreto de gracia de indulto general y otros de pena de muerte concediéndoles la misma gracia.

En el teatro de Cervantes, de Sevilla, se verificó anoche una función en honor de los marinos franceses.

La prensa sin distinción de opiniones aplaude el recurso interpuesto por el fiscal de la Audiencia de Madrid contra el veredicto de Jurado en el crimen de la causa del Escorial.

El Sultán de Marruecos llegará á Fez á fines de Junio.

En cartas que se reciben del Riff se asegura que los moros poseen gran número de fusiles Maüser adquiridos por medio del contrabando.

Témese que opongan resistencia al emperador entablándose una lucha de inciertos resultados.

Dicen despachos de Tánger que, procedentes de Fez, llegaron á Rabat las tropas del Sultán acampando en las cercanías de la ciudad.

Se pondrá en camino numeroso contingente de tropas.

Las kábilas de Benihasen y Oc-

man atacaron á las tropas, las cuales dispensaron á los rebeldes causandoles varios muertos y haciéndoles muchas prisiones.

Los leales tuvieron algunas bajas.

El Sultán tiene el propósito de reunir un buen ejército para asegurar el castigo.

El incendio ocurrido en Boston ha destruido ciento treinta y siete casas.

Las autoridades allegan grandes recursos para proporejonar socorros á las familias que han quedado perjudicadas

Madrid 18 á las 12' 40 m.

En la Asamblea centralista el Sr. Salmerón pronunció un discurso enumerado los trabajos hechos para concentrar las fuerzas republicanas.

Abogó por la restauración de la República.

Rechazó la idea del partido único que sostiene el Sr. Pi y Margall, pero defendió la formación de un solo partido republicano censurando las exageraciones federales.

Por aclamación se le otorgó un voto de confianza.

Nombráronse diversas comisiones.

Sección de Noticias

Encuentro de 1.000 caballos de fuerza. Desde la creación del mundo hay un salto de agua del río Serpis en el punto llamado Estrecho de Lorcha, provincia de Alicante, que como sucedía con las famosas cataratas del Niágara, nadie había visto en el que encerraba un trabajo constante de 1.000 caballos, de vapor, hasta que pensando en ello un señor Rico de Castilla, ha pedido la necesaria concesión, estando próxima á su fin la tramitación del expediente, sin contratiempo notable.

La empresa necesaria, para la explotación de tal riqueza, esta casi formada con capitales de alcoyanos, proyectándose dar luz y fuerza á Alcoy Muro y Concentaina.

Nada enseña tanto como la necesidad; así que, seguimos por el camino á que nos conduce el actual molestar de los negocios, pronto veremos surgir empresas beneficiadoras del viento perdido, de las mareas etc

Desde Sydney (Australia) anuncian que en Wyalong, localidad que dista 33 millas de la ciudad citada y está situada al Noroeste de ésta, se han descubierto yacimientos de cuarzo aurífero, que contiene riquísimos filones.

Ya han acudido tres mil obreros, y en breve llegarán otros muchos de varios centros mineros. Creen los conocedores que hay en el campo explorado una serie de filones paralelos, que tienen catorce ó quince millas de longitud.

Se está levantando una ciudad á toda prisa junto á los yacimientos, y ya se han instalado algunas máquinas para triturar el cuarzo. De cada tonelada de cuarzo triturada hasta ahora se han obtenido de tres á cinco onzas de oro.

Mm. Galland y Grajón han inventado recientemente un azadón mecánico, con el cual un sólo obrero puede ejecutar el trabajo que con el azadón ordinario ejecutarían cinco ó seis en el mismo tiempo.

Además tiene la ventaja, gradísima desde el punto de vista higiénico, de que el trabajador no necesita estar inclinado para cavar.

Se construyen modelos de esta máquina en tamaños diversos y se usa

principalmente para la jardinería y para el cultivo de plantas enfiladas; tales como viñas, remolachas, lúpulo, etc.

Para el gran concurso musical que se verificará en Lyon en el próximo mes de Agosto, han quedado inscritas 340 sociedades corales, que representan más de 15.000 orfeonistas.

Entre ellas figura el laureado orfeon, *El Eco* de la Coruña.

Pasan de 70 los diputados que defienden el libre cultivo del tabaco.

Si éste se concediera desaparecería la miseria horrible que hoy reina en muchas comarcas.

Se han reunido en el salón de comisiones del Congreso los senadores y diputados antillanos para estudiar la proposición de ley que pide el libre cultivo del tabaco en la península española.

En el caso que se aprueben los tratados, se personarán en Madrid, procedentes de Vizcaya, Navarra y Quipúzcoa, más de 30.000 obreros para protestar de dicha aprobación.

Los socialistas alemanes son ricos. Esto se sabe, y los socialistas de los otros países lo saben también, y no solo por haberlo oído decir.

La renta anual del socialismo alemán es enorme calculando en unos diez millones de marcos, ó sea en 12.500.000 francos.

¿Qué empleo se da á este presupuesto que es el de una nación pequeña?

1.º Sueldo de 50 jefes y agitadores de primera clase á 10.000 marcos cada uno, que hacen un total de 500.000 marcos.

2.º Sueldo de 300 agitadores de segunda clase, á 5,00 marcos cada uno que hacen 1.500.000 marcos.

3.º Subvención á 500 oradores para las reuniones públicas y misiones á las campañas y poblaciones y en la tribuna del Reichstag, á 3.000 marcos cada uno, ascendiendo estas subvenciones á 1.500.000 marcos.

4.º Sueldo de diputados, 120.000 marcos.

5.º Prodiganda en 359 circunscripciones electorales donde háy probabilidades de triunfar, á 10.00 marcos una con otra, 3.500.000 marcos.

6.º Para la propaganda, por los escritos, periódicos, libros, folletos, hojas volantes y para las huelgas 1.880.000 marcos.

7.º Queda un millón cuyo destino no está fijado, pero que se dedica á los obreros sin trabajo.

El número de ciegos que hay en Europa calculase en 300.000 sobre poco más ó menos, gastándose en su subsistencia anualmente unos 100 millones de francos. En Italia, se á las últimas estadísticas, se cuentan 21.087 ciegos, que resulta á unos 76 por cada 100.000 habitantes, cuya proporción es mayor en Austria-Hungría, España, Portugal, Noruega é Inglaterra, menor en Suiza, Bélgica, Prusia y Francia, sin que los resultados de tales estadísticas puedan tener sencilla y fácil explicación en todos sus extremos.

El número de barcos perdidos durante el último trimestre del año anterior ha sobrepasado en 25 por 100 al término medio por trimestre; dicho número se eleva á 419 barcos con 247.258 toneladas.

Entre los barcos perdidos figuran 63 perdidos en alta mar, y de ellos 28 en el Atlántico; estos barcos abandonados constituyen un peligro serio para la navegación y el Gobierno ha destinado un crucero á destruir por completo todos los que en tales condiciones encuentren.

El número de barcos incendiados ha sido de 221.

Del número total el 43 por 100 eran barcos de vapor; éstos se pierden frecuentemente por consecuencia de choques, al paso que en los veleros lo más frecuente es el incendio.

El dos del corriente se cometió en Motril un crimen que ha producido penosa impresión en aquel vecindario. El jefe de policía D. Miguel Estévez fué muerto de un tiro en la cabeza que le destruyó la masa encefálica; por D. Francisco Domínguez, el cual no ha sido habido aún, pues cometido el crimen huyó do Motril ignorándose hasta ahora su paradero.

Entre Sirinigar y Gilgit, en la provincia de Kashmir, se ha empezado á construir una línea telegráfica que tendrá en toda su extensión una altura sobre el nivel del mar que variará entre 4.200 y 4.500 metros. Esa línea, á pesar de esto, no será la única que alcance tan grande elevación, pues existe ya desde el año 1888, en Guatong, una estación telegráfica á más de 4.200 metros.

En la cárcel de Chinchon un preso ha querido matar al alcaide. Después hirió de un bo tellazo en la cabeza á un guardia civil. Inmediatamente, y sin que nadie pudiera evitarlo, se disparó un tiro y se mató.

El fiscal que entiende en el proceso de Panamá ante los tribunales franceses, pide que Mr. Oberudeff restituya cuatro millones de francos que recibió de la compañía. El fiscal indica que todos los que recibieron sumas del sindicato del Panamá, deben devolverlas.

Máximas y pensamientos

En cuestiones religiosas, después de haber apurado los contricantes, todos los medios de convicción y persuasión, el último argumento que se gasta como suprema razón es la fuerza bruta.

La verdadera riqueza de los pueblos está en la Industria.

Un anónimo casi siempre siembra la desconfianza en el ánimo del que lo leyere, aunque este sea la persona más despreocupada.

Las obras son el verdadero retrato del alma.

Los zánganos de la colmena humana son los gorristas.

La virtud y la ciencia son los únicos puertos de refugio que debe emplear la humanidad; cierto es empero que pocos se acogen á ellos con fines buenos y desinteresados.

Tanto las acciones más sublimes como las más rastreras se hacen en general por egoísmo.

La verdad en brazos de la tiranía es una mentira embutida.

La verdad entera, no puede muchas veces decirse, porque causaría efectos imposibles de transmitir... ¡á tan bajo nivel ha llegado la moralidad!...

El ocio del espíritu es la peor y mas temible enfermedad del alma;

Juan M. Camps.

(De la colección de pensamientos de VIEIRA DURÁN)

Aquel que consagra sus ratos de ocio al estudio, distinguiéndose por su saber de las gentes desaplicadas, y estúpidas, se encuentra aislado entre ellas, siendo el blanco de sus ataques y de sus odios irreconciliables.

La ambición de los ricos es tan grande, que adoran sus riquezas todavía más que á Dios: viven quizá modestamente, pero sus insaciables deseos de lucro no tienen límite.

El amor no es joven, ni viejo; el amor no tiene edad. De ahí que hallemos un viejo sediento de placeres, y un joven que, triste como la Cleopatra, vé deshojada ya su corona de ilusiones.

El sistema de gobierno que considero más simpático y provechoso para la patria, es aquel que produce mayor suma de seguridad y felicidad á los ciudadanos.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

OBRAS

QUE SE DARAN Á LOS SUSGRIPTORES DE ESTE PERIÓDICO con el 40 por 100 de rebaja.

| | Pesetas. |
|---|----------|
| <i>El lirio en el valle</i> , por Balzac. | 1'50 |
| <i>Amoury</i> , Alejandro Dumas. | 1'50 |
| <i>La guerra de las mujeres</i> (dos tomos), por el mismo. | 3 |
| <i>Los tres mosqueteros</i> (dos tomos) por el mismo. | 3 |
| <i>Veinte años después</i> (dos tomos) por el mismo. | 3 |
| <i>Las mujeres todavía</i> por Alfonso Karr. | 1 |
| <i>Genoveva</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>Una historia inverosímil</i> , por el mismo. | 1 |
| <i>El difunto Bressier</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>Historia de un hombre contada por su esqueleto</i> , por don Manuel Fernández y González. | 1'25 |
| <i>Obispo casado y rey</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>Héva</i> , por Mery. | 1 |
| <i>La guerra del Nizam</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>El paraíso terrestre</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>Los pequeños poemas</i> , dos tomos (primera y segunda parte) por don Ramon de Campoamor (única edición completa). | 3 |
| <i>Historia de sibila</i> , por Octavio Feuillet. | 2 |
| <i>El maestro de escuela</i> , por Federico Seulié. | 1 |
| <i>El Comendador de Malta</i> , por Eugenio Süe. | 2 |
| <i>Adolfo</i> , por Benjamín Constant. | 0'50 |
| <i>La nariz de un notario</i> , por Edmundo About. | 0'50 |
| <i>El hombre de la oreja rota</i> , por el mismo. | 1'50 |
| <i>El secretario íntimo</i> , por Jorge Sand. | 1'00 |
| <i>Rico y pobre</i> , por Emilio Sanvestre. | 0'50 |
| <i>Mariana</i> , por Julio Sandeau. | 1'50 |
| <i>El bandido de Londres</i> , por Ainswort. | 1'50 |
| <i>Una más</i> , por Luis Vega-Rey. | 1'50 |

OBRAS que se darán con el 50 por 100 de rebaja

| | |
|---|---|
| <i>El Judío Herrante</i> , por Eugenio Süe-Tres tomos. | 9 |
| <i>Los Misterios de París</i> , por el mismo.-Tres tomos. | 9 |
| <i>La Salamandra</i> , por el mismo. | 2 |
| <i>Atar-Gull</i> , por el mismo. | 2 |
| <i>Bajo los Tilos</i> , por Alfonso Karr. | 3 |
| <i>Las Mujeres</i> , por el mismo. | 2 |
| <i>Una hora más tarde</i> , por el mismo. | 3 |
| <i>El domino más corto</i> , por el mismo. | 3 |
| <i>Fa sostenido</i> , por el mismo. | 1 |
| <i>Hortensia</i> , por el mismo. | 1 |
| <i>Madame Bovary</i> , por Gustavo Flaubert. | 3 |
| <i>Mademoiselle de Maupin</i> , por Teófilo Gautier. | 3 |
| <i>Canciones flamencas</i> .-Colección escogida de lo mejor que ha producido la musa popular. | 3 |
| <i>Gente nueva</i> , por Luis París. | 2 |
| <i>Acicate de la Alegría</i> .-Colección de epigramas y frases escogidas. (Con láminas). | 1 |
| <i>Coba</i> , por don Luis Bonafoux. | 3 |
| <i>El Abispero</i> , por el mismo. | 3 |

Los pedidos á la administración de la Biblioteca de EL FOLLETIN Fuencaral, 119, Madrid.

EL PACO, POR ADELANTADO.

VENTA

A unos cuatro Kilómetros del camino viejo de Buñola, término de Palma, se desea vender una casa botica, con primer piso, y un huerto cercado de pared, árboles frutales y agua suficiente para regar.

DARAN RAZÓN en la Escuela pública de la Indiotería.

COLOCACION

LA DESEA UN JOVEN SOLTERO DE VEINTE Y CINCO AÑOS, DE OFICIO IMPRESOR, TANTO PARA DEPENDIENTE COMO ESCRIBIENTE, CORREDOR, COCHERO. CRIADO.

EN ESTA IMPRENTA INFORMARÁN

VENTA

Se desean vender todos los aparatos correspondientes á una fonda á gusto de el propietario podrán elegir en dicha fonda. Dirigirse á la calle de la Estrella, núm. 26.—Palma.

Desea encontrar colocación un joven de trece años para mozo de Café, Fonda, criado, etc. En esta Imprenta daran razón.